



Profesor : Cristian Fuentes

Asignatura : Estudios Sociales

Guía Nº 7 : La Caída del Bloque Socialista - II NIVEL

Nombre : _____ Il nivel : _____

La caída del bloque socialista

La caída de la URSS la precipitó su crisis económica. Los EEUU también estaban en graves aprietos, pero había una diferencia importante. La mayoría de los aliados de los norteamericanos, se convirtieron en economías pujantes y poderosas. En la década de 1980, las economías de la Comunidad Económica Europea (CEE) y de Japón, eran un 60% más grande que la norteamericana. Al otro lado de la cortina de hierro los satélites y aliados soviéticos seguían teniendo economías poco desarrolladas, y por tanto, siguieron siendo una importante sangría de recursos para la URSS. Mientras la CEE y Japón podían apoyar a un EEUU agotado, los países que estaban en la esfera socialista estaban debilitando sus bases para que sobreviniese el derrumbe definitivo.

En marzo de 1985, Mijaíl Gorbachov fue elegido Secretario General del Partido Comunista de la Unión Soviética. Él se enfrentaba a diversos problemas internos, como los altos costos administrativos de la burocracia estatal, la baja producción industrial y agrícola (que afectó directamente el suministro a los sectores más pobres) y el desmedido gasto militar. Además, la alta corrupción que afectaba el aparato administrativo del gobierno perjudicaba directamente la credibilidad de la política del Partido Comunista.

Durante 1985 y 1986 se empezó a hablar de **Glasnost** y de **Perestroika**, ambas políticas estaban unidas. La primera significa literalmente "transparencia" y apuntaba a sacar a la URSS de su estado totalitario y a dotarla de un régimen democrático que intentara parecerse a los modelos occidentales. La segunda significa "reestructuración" y buscaba cambiar el modelo planificado y dejar ingresar los capitales privados para poder invertir en la URSS. El proyecto reformista de Gorbachov, que pretendía reforzar el socialismo en un marco renovado, encontró la oposición tanto de los miembros conservadores del Partido, como de quienes consideraban que se requerían reformas más profundas para sacar al país de la crisis. Las medidas tuvieron también efectos insospechados, generando una sublevación contra el control burocrático soviético y la movilización de las naciones que la URSS había reprimido durante décadas, principalmente de lituanos, estonios, georgianos, chechenos, entre otros.

La explosión de los nacionalismos y la incapacidad para superar la crisis política y económica sepultaron a la URSS. En diciembre de 1991, tras una serie de convulsiones internas, se disolvió. De la antigua superpotencia surgieron 15 repúblicas independientes, que han procurado orientar su organización política y económica hacia modelos democráticos y economías de mercado. El Estado más importante resultante de la ruptura de la URSS fue Rusia, que heredó su enorme potencial militar y gran parte de sus problemas económicos y sociales. Rusia se convirtió en la Federación Rusa, dirigida por un gobierno central.

política exterior de Gorbachov también tuvo consecuencias importantes en Europa oriental. En 1989 se sucedieron una serie de revoluciones populares, la mayoría pacíficas, en Polonia, Hungría, la República Democrática Alemana, Checoslovaquia y Bulgaria, que significaron el fin del gobierno comunista. Incluso los países socialistas que se habían mantenido fuera de la influencia soviética –Yugoslavia y Albania– se vieron arrastrados por los cambios políticos del área. Los gobiernos comunistas de Albania y Rumania fueron depuestos de forma violenta por la presión popular, mientras que Yugoslavia se desintegró violentamente en numerosos Estados. Dos de los hitos más significativos de este proceso fueron la caída del muro de Berlín, en 1989, y la reunificación alemana al año siguiente. Los dos símbolos de la división ideológica se convertían ahora en íconos del inicio de un nuevo orden internacional.

El colapso del bloque comunista entre 1989 y 1991 significó el desmantelamiento de un mundo bipolar. Estados Unidos pasó a ser la única superpotencia, gracias a su poderío económico, militar, tecnológico y político. Si bien Gorbachov y

el presidente estadounidense de la época, George H. Bush, habían llevado adelante una serie de encuentros e iniciativas que indicaban el fin de la política de Guerra Fría –acuerdos sobre armamentos, adopción de políticas internacionales comunes–, lo cierto es que la caída de la URSS fue interpretada por EEUU como la prueba de su triunfo en este conflicto.

El fin de la Guerra Fría significó no solo la incorporación de países a un mundo paulatinamente globalizado. También implicó que el modelo económico, político y de vida estadounidense fue imponiéndose en varios países de la antigua órbita comunista.

ACTIVIDADES

1.- Señala por qué son importantes o por qué destacan los siguientes personajes :

1.- Mijaíl Gorbachov

2.- George H. Bush

2.- Explica qué significan los siguientes conceptos:

1.- Glasnot

2.- Perestroika

3.- Explique cómo se produce el derrumbe o caída de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas(URSS) :

5.- Construye un Mapa Conceptual sobre la Caída del Bloque Socialista :

A large, empty rectangular box with a thin black border, intended for the student to draw a conceptual map about the fall of the Socialist Bloc. The box occupies most of the page below the instruction.